

"Es tiempo ya"

Este libro es una exploración honesta y sin ánimo revanchista de las atrocidades que ocurrieron en el Estadio Nacional.

Jorge Montalgre (el poeta, no el abogado) y Anaella Coza, profesor de castellano, narraron sus experiencias como prisioneros en el Estadio Nacional, en los días más oscuros recientes. A ellas se suma Rodrigo Atria, escritor hispano que incurrió en la novela histórica y el poema épico. De esta manera, por medio de crónicas y testimonios, se reconstruye la historia de horror de humillación y vejámenes que se vivió en aquel recinto.

La diferencia que establece Atria respecto de los libros anteriores se da en dos puntos. El

primero es la reflexión del intelectual "orgánico", digo vos, para recuperar la terminología de la época, sobre las motivaciones y justificaciones que en su momento se usaron para desdiseñar una represión sistemática como feroz -el plan Zeta, por ejemplo- así como sobre lo que podría haber ocurrido si la situación hubiera sido diferente; "nosotros sabiendo las escuelas de Palacio de Irarrain en un golpe revolucionario", escribe Atria en referencia a la revolución soviética. Reflexiones atinentes, focalizadas, referidas a hechos y personajes, que no caen en generalidades y son, por ello, bienvenidas para un debate que aún no está cerrado.

El segundo se da en el cruce de historias personales y, a partir de ellas, en otro punto de la reflexión: qué ocurrió y qué sigue ocurriendo en las perso-



nas que o bien sufrieron la tortura, la prisión y la degradación, o en las personas que vieron los sucesos inermes de otras. Por qué y por qué ahora? El 27 de febrero para entregar sus testimonios; por qué otros recurrieron a las fuentes consultadas y al lavado de manos, con lanzar una correa de nudo sobre su pasado. Las historias que se cruzan son las de Felipe Agüero, Fernando Villalón, el mismo Atria y otros prisioneros en el Estadio Nacional. Cuando Atria fue llevado primero al Estadio Chile, hoy Estadio Víctor Jara, o la Carcel Pública, con la ayuda de Mercedes, "revista de la Armada de

Chile" llamada a prestar servicios en el Estadio. Atria lo recuerda, pero a él le es complicado de recordar de uno de sus hermanos menores, y lo sigue viendo muchos años después, puesto que ambos son especialistas en temas de Defensa.

Atria, una vez que llegó exiliado a Barcelona, en 1974, escribió sobre su experiencia de prisionero, en apuntes que nadie más llegó a ver hasta que decidió transformarlos en este libro, embutido con documentos encartados a su regreso a Chile y con todo lo que rodeó el caso Meneses. Y ahí está, sin duda, el mayor aporte del libro, en la exploración atenta y sin ánimo revanchista del ego irracional de las conductas de lo hecho y de lo no hecho del ajuste de cuentas de cada uno con su historia personal, de las implicaciones en palabras como lealtad, honestidad y traición. **S**

"Es tiempo ya" [artículo]Rodrigo Pinto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pinto, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Es tiempo ya" [artículo]Rodrigo Pinto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa